



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL

DIPUTADOS HOMERO BARRERA, SINUHÉ PIEDRAGIL Y ULISES GÓMEZ DE LA ROSA, LAMENTARON LA FALTA DE VOLUNTAD POLÍTICA PARA LA APROBACIÓN DE INICIATIVAS EN MATERIA DE REFORMA JUDICIAL

El diputado Homero Barrera McDonald, integrante del Grupo Legislativo del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) en la LXI Legislatura, acompañado de los diputados Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz y Ulises Gómez de la Rosa, lamentó la falta de voluntad y compromiso político para la aprobación de las iniciativas en materia de reforma judicial. En ese sentido, externó su inconformidad por las declaraciones vertidas por la presidencia de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura del estado, respecto a la iniciativa que ingresaron el pasado 24 de febrero, y que dijo, tiene como finalidad complementar y completar el marco jurídico institucional y sus respectivas leyes secundarias, de la propuesta inicial que el Grupo Legislativo del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) presentó ante esta Soberanía en materia de reforma judicial. Recordó que la referida iniciativa establece un mecanismo claro y transparente desde la Constitución local, así como las particularidades y competencias de las distintas autoridades involucradas, entre ellas, el **Instituto Electoral**, el Tribunal Electoral y la Legislatura del estado, así como una nueva Ley Orgánica del Poder Judicial del estado de Querétaro, para materializar el mandato constitucional en la materia. El diputado Homero Barrera McDonald reiteró que para quienes ingresaron esta iniciativa, el decreto que emana de la Constitución federal establece los parámetros que deben garantizar las Legislaturas de los estados, de manera clara y precisa, por lo que la narrativa que se ha dado al tema de la reforma judicial busca retrasar, e incluso impedir, que se cumpla el mandato popular y constitucional. Preciso que desde el primer momento, la presidenta de la Mesa Directiva, debió excusarse del debate legislativo, toda vez que, dijo, es parte y juez de ese Poder Judicial estatal, ya que es trabajadora con licencia, razón por la cual es evidente que tiene un conflicto de interés. Afirmó además, que ningún argumento como el referido por la presidencia de la Mesa Directiva y de diversos actores políticos que han señalado que no es posible implementar esta reforma constitucional en la entidad, como lo resolvió la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en el expediente SUP-AG-632/2024 y acumulados, en la que señaló que todas las autoridades involucradas directa e indirectamente en el nuevo procedimiento constitucional de personas juzgadoras, llámese INE, Poder Legislativo, Ejecutivo y Judicial, a continuar en el ejercicio de sus atribuciones en los términos constitucionalmente previstos para el proceso electoral del Poder Judicial de la Federación, por tratarse de un mandato expresamente previsto en la Constitución, señalando que ninguna autoridad, poder u órgano del estado, pueden suspender, limitar, condicionar o restringir las actividades inherentes al proceso electivo señalado. “Por tal razón, lamentamos que alguien que pertenece al movimiento en el que se gestó esta trascendental reforma, haga declaraciones en el sentido de reafirmar una narrativa que trata de impedir que se cumpla el mandato popular y constitucional”, advirtió Barrera McDonald. En su momento, el diputado Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz también externó su inconformidad por las declaraciones de la presidenta de la Mesa Directiva, donde acusa a compañeros de su Grupo Parlamentario, de atropellar la voluntad de esta iniciativa, cuando justamente mencionó, están fortaleciendo la que presentaron el pasado 8 de enero, y que estuvo detenida cerca de dos meses sin ninguna discusión. “Primero como presidenta de la Mesa Directiva, y segundo, como compañera del movimiento de la Cuarta Transformación, de Morena, que nos acusa, nos señala que por presentar un trabajo que es una obligación de los legisladores, y un derecho, ahora se nos acuse que estamos atropellando un proceso legislativo, y que lo haga mediático; la verdad en lo particular, en lo personal, me siento ofendido porque ya pareciera que es un tema de atropellamiento a mis derechos políticos, porque la solicitud de yo participar en estas comisiones unidas, y que fue negada, y no fue motivada, tres oficios le mandé a la compañera, y en ningún momento me motivó por qué no podía participar la Comisión de Gobernación,



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

Administración Pública y Asuntos Electorales, cuando en otras Legislaturas y comisiones, esta comisión integraba estas comisiones unidas". (DQ 7)

<http://legislaturaqueretaro.gob.mx/diputados-homero-barrera-sinuhe-piedragil-y-ulises-gomez-de-la-rosa-lamentaron-la-falta-de-voluntad-politica-para-la-aprobacion-de-iniciativas-en-materia-de-reforma-judicial/>

<https://ladehoy.com.mx/diputados-de-morena-lamentan-falta-de-voluntad-para-aprobar-reforma-judicial/>

<https://www.facebook.com/100063275195216/posts/legislatura-quer%C3%A9taro-reformajudicial-legislatura-diputados-homero-barrera-sinuh/941523277966837/>

<https://30framesmultimedios.com/diputados-de-morena-lamentan-falta-de-voluntad-politica-para-aprobar-reforma-judicial/>

<https://poderciudadanoradio.com/diputados-de-morena-acusan-a-la-mesa-directiva-del-congreso-de-queretaro-de-frenar-la-reforma-judicial-y-violar-el-mandato-constitucional/>

8M

REALIZARÁN 3 MARCHAS POR EL DÍA DE LA MUJER

Por Karen Munguía

Este sábado 8 de marzo miles de mujeres tomarán las calles del Centro Histórico de Querétaro para marchar y exigir garantía y respeto de sus derechos para conmemorar años de lucha en el marco del Día Internacional de la Mujer. Por ello, diversos colectivos han organizado marchas que saldrán de distintos puntos de la capital desde las 14:00 horas, lo que implicará el cierre momentáneo de varias calles. Una de las marchas es la convocada por la Red de Colectivas y Mujeres que comenzará con actividades como charlas y asesorías jurídicas desde las 10:00 horas en el jardín Guerrero y partirá a las 15:00 horas para recorrer las calles Colón, dar la vuelta a la Alameda, Pasteur, Allende y Madero para regresar al jardín. Más tarde, a las 14:00 horas, la colectiva Feminismo para Todas marchará de la Alameda Hidalgo hacia el tanque de Querétaro, sobre Avenida Zaragoza, para tomar Corregidora y llegar a Plaza Constitución, donde realizarán un pronunciamiento y diversas actividades. En tanto, la asociación civil Adax Digitales, junto con otras colectivas, convocó a las 16:00 horas a una marcha que partirá de la Alameda Hidalgo rumbo al jardín de la Corregidora, donde también se realizarán actividades conmemorativas al Día Internacional de la Mujer. Dicha asociación también realizará marchas en 15 municipios fuera de la capital: a las 16:30 horas se convocó a las mujeres a una marcha que partirá de la cremería Las Palmas, en Pedro Escobedo; en el jardín principal de San Gaspar, en Cadereyta de Montes, a las 16:30 horas; en la calle Mariano Matamoros, en la rotonda del IEEQ, en Tolimán, a las 14:00 horas. Asimismo, en Jalpan de Serra la marcha partirá del Cervimax al jardín principal a las 17:30 horas; en Colón la convocatoria es en la presidencia municipal a las 17:00 horas. (DQ 8)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

PREPARA PANISMO PLAN SOBRE ARANCELES DE ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

El gobernador Mauricio Kuri informó que el panismo ha sido convocado para el próximo domingo en el Consejo Nacional, con la finalidad de establecer estrategias en materia económica y de atención inmediata para México. De



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

esta manera, se busca hacer frente a decretos realizados por el Gobierno de Estados Unidos, como los aranceles que se han pospuesto por un mes en cuanto a su aplicación. (AD 12)

CABALLADA FUERTE EN PAN: KURI

Desde la Casa de la Corregidora y en sus constantes giras por el estado, Mauricio Kuri González ve fuerte la caballada en el PAN y confía refrende la gubernatura en 2027, aún sin alianza, si mantiene la unidad y postula al candidato más competitivo. Así lo sentencia en entrevista exclusiva por los primeros cinco mil números de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Habla el mandatario de su relación personal e institucional con la presidenta Claudia Sheinbaum, a quien acompañará el domingo en el Zócalo por la defensa de México ante los amagos de Donald Trump, de la consolidación de su gobierno, de las obras realizadas y pendientes, con énfasis en lo social y del afianzamiento de la seguridad. (PA)

PRI

DENUNCIA EL PRI VIOLENCIA FAMILIAR

En torno al 8M, Día Internacional de la Mujer, la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo Ramos, destacó que en Querétaro se han registrado 5,568 casos de violencia familiar, 4,719 lesiones dolosas contra mujeres, 174 homicidios dolosos y 4 feminicidios. “Las cifras no mienten, y mientras la violencia sigue aumentando, no vemos respuestas claras del gobierno”, puntualizó Arredondo Ramos. A las afueras de la Fiscalía Especializada en la Investigación y Persecución del Delito de Feminicidio en Querétaro, la diputada local Adriana Meza y la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo Ramos, presentaron un decálogo para evidenciar la violencia contra las mujeres. Explicaron, que esta actividad se realizó de manera simultánea en los 32 estados del país como parte de una acción nacional promovida por el Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI). “Para nosotros es muy importante que este mes, que está dedicado a la mujer, hagamos un posicionamiento sobre lo que está pasando a nivel federal”, declaró Arredondo Ramos, quien señaló que, desde la llegada de Morena al poder, México se ha convertido en “una fosa para las mujeres”. El decálogo presentado contempla diez puntos prioritarios, entre ellos la transparencia en la cifra de feminicidios y delitos de género, la evaluación real de las alertas de violencia de género y la garantía de investigaciones diligentes con perspectiva de género. También se exige el fortalecimiento de protocolos de protección, la creación de bases de datos de agresores sexuales y feminicidas, y la eliminación de la impunidad en casos de violación. Exigen transparencia en cifras, justicia para víctimas y mayor presupuesto para programas de protección. (DQ 5)

MORENA

MC NO ES RIVAL PARA MORENA EN QUERÉTARO: ALEJANDRO PÉREZ

Alejandro Pérez Ibarra, secretario de general de Morena en Querétaro, minimizó el peso de Movimiento Ciudadano (MC) en el panorama político del estado y aseguró que la contienda electoral de 2027 se dará entre su partido y el Partido Acción Nacional (PAN), sin que MC represente un desafío real. En entrevista, Pérez Ibarra reconoció que MC ha logrado presencia nacional en estados como Nuevo León y Jalisco, pero en Querétaro, donde solo gobierna dos municipios, no se le considera una fuerza determinante. “Hoy seguimos nosotros observando que la contienda al 2027 se dará con el Partido Acción Nacional”, afirmó. El morenista destacó que su partido se mantiene como un movimiento incluyente, pero con principios claros. Explicó que Morena permite la adhesión de actores políticos provenientes de otros partidos, siempre y cuando compartan los ideales de la Cuarta Transformación. “Sigue siendo abierto e incluyente, sin embargo, quien llegue tiene que tener claro los principios del acuerdo, el estatuto de Morena y la justificación histórica de nuestra lucha”, puntualizó. Pérez Ibarra subrayó que Morena no admite a políticos que



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

busquen sumarse solo por conveniencia. “Ningún actor político trae más que el partido que fundó el expresidente. Estamos convocando una revolución de conciencia”, dijo. (DQ)

MORENA, ARTESANAS Y FEMINISMO PARA TODAS MX PIDEN SEGURIDAD EN LA MARCHA

En la sede del Comité Ejecutivo Estatal de Morena; la representante de Feminismo para Todas MX, Diana Chávez, así como mujeres artesanas indígenas, pidieron a las autoridades en el estado que se garantice la seguridad a todas las asistentes a la marcha que se realizará en la capital el próximo 8 de marzo con motivo del Día Internacional de la Mujer. (CQRO 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: RESPALDA MAURICIO KURI A MUJERES POR LA IGUALDAD

Destaca el crecimiento económico de la población femenina.

N: ESTADO EJEMPLAR

ASF reconoce los resultados de fiscalización de Querétaro.

AD: PERSISTEN DUDAS POR LOS ARANCELES

Aunque ayer fueron suspendidas por un mes las tarifas a las exportaciones hacia Estados Unidos de América, entre empresarios queretanos prevalece la incertidumbre comercial.

EUQ: EN POBREZA LABORAL, 38% DE LAS MUJERES: IMCO

La autonomía económica de las queretanas está en un nivel de desempeño medio alto, destaca el estudio con Lupa de Género.

CQRO: LA LUCHA NO SE DETIENE: MARICRUZ OCAMPO

Aunque se pueden reconocer avances, existen aún grandes retos en materia de igualdad y protección de los derechos humanos, por lo que Maricruz Ocampo invita a continuar trabajando en materia de género y a caminar juntos en una misma dirección.

PA: CABALLADA FUERTE EN PAN: MAURICIO KURI

Ganaría, aún sin alianza, si postula al candidato más competitivo y mantiene la unidad interna.

P: POR LA DEFENSA DE SUS DERECHOS, LA LUCHA NO ACABA

8M. "Sus derechos, nuestro futuro, ahora", es el lema dedicado por las Naciones Unidas para este año en el Día Internacional de las Mujeres, en donde queda mucho camino por recorrer. desigualdad en salarios, feminicidios, "castigos por maternidad" en las empresas, entre una lista interminable, sin embargo, el grito por un futuro parejo hará que miles de mujeres salgan a manifestarse este sábado 8 de marzo por aquellas que ya no pueden hacerlo.



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

PODER EJECUTIVO

MAURICIO KURI REAFIRMA COMPROMISO DE QUERÉTARO CON LA TRANSPARENCIA EN EL MANEJO DE LOS RECURSOS PÚBLICOS

El gobernador Mauricio Kuri inauguró el ciclo de conferencias “Fiscalización Superior a los Recursos de Origen Federal del Estado de Querétaro”, en el cual afirmó que la entidad ha cerrado las puertas a la corrupción y sigue siendo un ejemplo de transparencia, orden y eficiencia a nivel nacional. (EUQ 2)

CARLOS ALCARAZ, SECRETARÍA DE GOBIERNO, PARTICIPÓ EN LA REUNIÓN VIRTUAL RUMBO AL 8M

Autoridades de los tres niveles de gobierno en el estado llevaron a cabo una reunión este jueves en Palacio de Gobierno con la finalidad de definir las acciones conducentes para garantizar la salvaguarda e integridad de las participantes en la marcha feminista del 8 de marzo, informó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno. Mencionó que lo anterior se derivó de una reunión sostenida con la secretaria de Gobernación Federal, Rosa Rodríguez, quien hizo la convocatoria de los representantes de las 32 entidades federativas con la finalidad de implementar un esquema igual y coordinado. (DQ 8)

SECRETARIA DE LAS MUJERES ACOMPAÑARÁ MARCHAS DEL 8M

Sonia Rocha, secretaria de las Mujeres, confirmó que acompañará las marchas de las mujeres el próximo 8 de marzo. Aclaró que lo hará en calidad de ciudadana, no en calidad de funcionaria estatal. Precisó que no irá con un colectivo feminista en específico, ni tampoco encabezará alguna de las marchas que se tienen programadas para este sábado en la capital. (AD 2)

SIN RECURSOS FEDERALES OPERA SECRETARÍA DE LAS MUJERES EN QUERÉTARO DICE SONIA

Sonia Rocha, titular de la Secretaría de las Mujeres, señaló que aún no tienen fecha para recibir apoyo y presupuesto de parte de la Secretaría de las Mujeres del Gobierno Federal, pues señaló que sigue habiendo adecuaciones en los programas debido a la nueva estructura que tuvo esta dependencia federal que acaba de ser creada por la presidente de México, Claudia Sheinbaum. (PA 5)

INFORMACIÓN GENERAL

FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO QUERÉTARO FIRMA CONVENIO HISTÓRICO CON LA SECRETARÍA FEDERAL DE LAS MUJERES

Este jueves, la Fiscalía General del Estado, a través de su titular Victor de Jesús Hernández, dio a conocer que firmaron un convenio de colaboración con la Secretaria Federal de las Mujeres Citlali Hernández. Es la primera Fiscalía en México en firmar un convenio con esta dependencia federal. (DQ 5)

COLECTIVO PIDE GARANTIZAR EL ACCESO AL ABORTO

La colectiva Las Apapacho exigió que en Querétaro se garantice el acceso al aborto seguro y voluntario, que es un derecho establecido en las reglamentaciones nacionales e internacionales. Perla Santos, integrante de la colectiva, reiteró que la NOM046 debe aplicarse en todos los hospitales públicos del país, incluidos los del estado de Querétaro. (EUQ 7)

SIN INGRESO FIJO, EL 21.8% DE MUJERES

En Querétaro el 21.8% de las mujeres no perciben ingresos monetarios directos y sólo 13% posee una vivienda propia, de acuerdo con el estudio Con Lupa de Género, del IMCO. En general, los niveles de autonomía económica de



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

las mujeres queretanas fueron considerados en un nivel de desempeño medio alto, puesto que ascendió hasta 65.7%. No obstante, la cifra contrasta con la obtenida por el primer lugar, Baja California Sur, con 83.8%. (EUQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q/ RESPONSABLES

Por Adán Olvera

Hay datos recientes sobre la disminución del 46.3 por ciento en el número de personas remitidas a los centros de detención temporal "Torito" y "Vaquita" en Querétaro, esto puede ser un reflejo interesante del cambio en la cultura vial de la zona metropolitana; mientras algunos podrían argumentar que la reducción responde a una menor eficacia de los operativos de alcoholimetría, la realidad parece apuntar en otra dirección: los queretanos están adoptando una mayor responsabilidad al volante. En los primeros meses de 2025, se han realizado 56 operativos que han resultado en la detención de 200 personas. Aunque el número total de infractores ha disminuido, los arrestos irreversibles, aquellos en los que no es posible conmutar la sanción por una multa, han aumentado de 37 en 2024 a 45 en 2025. Este dato sugiere que las autoridades están endureciendo las medidas para combatir la conducción en estado de ebriedad, aplicando sanciones más estrictas a quienes sobrepasan ciertos límites. El perfil de los detenidos también es un reflejo del entorno social y educativo de la ciudad: 87 por ciento son hombres, con una edad promedio de 34 años. Además, un 41.26 por ciento cuenta con estudios superiores y un 7.77 por ciento con posgrado, lo que desmiente el mito de que solo ciertos sectores de la población cometen estas infracciones. Lo verdaderamente relevante de estas cifras es que podría estar gestándose un cambio en la mentalidad colectiva; en los últimos años, la conciencia sobre los riesgos de conducir bajo los efectos del alcohol ha ido en aumento, impulsada por campañas de prevención, testimonios de accidentes fatales y el acceso a alternativas de transporte como taxis por aplicación.

Es temprano para afirmar que la problemática está resuelta, es evidente que Querétaro está dando pasos en la dirección correcta. La combinación de una ciudadanía más consciente y una aplicación rigurosa de la ley podría consolidar una cultura vial más segura. **De rebote.** El regreso al estadio Corregidora de la resistencia Albiazul, barra de animación de los alicaídos Gallos Blancos, seguramente no se dará en este sexenio y eso ha provocado que partidos políticos opositores al PAN le prometan a los miembros de esta barra su regreso al estadio con el cuento que ellos si los respetan y quieren. Así miden la rentabilidad electoral. (DQ 6)

CUARTO DE GUERRA

Bananitas. Así llaman al regidor morenista Juan Carlos Ramirez Campos, integrante del Cabildo de El Marqués por obra y gracia de su papá "El Bananas" y quien se distingue por estar en contra de todo y de todos, hasta en contra de que el municipio haga obras públicas en San Vicente Ferrer. Allá él y sus ímpetus opositores, pero por muy "aguerrido que sea nada justifica que no se presente a trabajar y que en 6 meses como regidor nunca haya sesionado sus comisiones. **Sin prisa.** Resulta que el morenista es presidente de la comisión de Asuntos Indígenas e integrante de dos grupos de trabajo más, el de Trabajadores Migrantes y la comisión del Deporte, pero en ninguna de ellas ha asistido: peor aún, ninguna comisión del cabildo marquesino integrada o presidida por Juan Ramírez tiene registrada una sola sesión. Curiosamente, hasta que un ciudadano pidió el registro de esa inactividad "El Bananitas" por fin convocó a sesionar a partir del lunes. **Confirmado.** Y hablando de trabajo, aunque sea domingo y no sea de su partido (ojo con eso), el gobernador Mauricio Kuri acompañará a Claudia Sheinbaum en la asamblea convocada por Claudia Sheinbaum en el Zócalo. El mandatario queretano será de los pocos panistas que respaldará en persona las acciones de la presidenta de la República. (DQ 4)



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

ASTERISCOS

Kuri gana. En el Consejo Nacional del PAN, por celebrarse este domingo, se definirá el liderazgo político del gobernador Mauricio Kuri al interior de su partido, pues no a todos les pareció la postura del mandatario, quien asistirá al mitin que convocó la presidenta Claudia Sheinbaum. Si bien él apeló a la unidad nacional, seguramente habrá reproches de panistas que no concuerdan con la política de la 4T. El domingo, en el cónclave panista, se definirá si Kuri es abrazado por la Federación o descubierto por el PAN. Como sea, Kuri gana, perdiendo. **Reclamo** En el Congreso local, la 4T sigue mostrando síntomas de indisciplina política. Los legisladores de la 4T Homero Barrera, Ulises Gómez y Sinuhé Piedragil arremetieron en contra de su compañera y presidenta de la mesa directiva, Andrea Tovar, por opinar sobre la falta de voluntad política para debatir y aprobar la reforma judicial. Para el diputado Barrera, la aprobación de la reforma era una urgencia, y fue de los pocos que insistió en que Querétaro debía tener la legislación lista para realizar el proceso de elección judicial este mismo año. No es el primer reclamo entre morenistas, aunque, para Andrea, estas diferencias no tendrán relevancia cuando esté en una boleta. **Paseo 5F.** En el foro de movilidad que realizó el Congreso local, un investigador colombiano, invitado por diputados del PAN, sorprendió a los activistas presentes en el recinto cuando el panelista extranjero se desahogó en elogios para la obra de Paseo 5 de Febrero. El investigador, de nombre Sergio Roldán, aseguró que Querétaro será otro gracias a este proyecto de movilidad ante la sorpresa de los ciudadanos que por meses han cuestionado la incomodidad de la obra, las inconsistencias de movilidad, la falta de banquetas y accesos, así como ciclovías seguras. (AD)

BAJO RESERVA

Este día cumple 51 años la Policía Estatal de Querétaro. La Policía Estatal cumple este día 51 años de su fundación, festejo que se da también en el marco del primer aniversario de la inauguración de su nueva sede, la cual se conoce como Rhino, un complejo moderno que permite atender las necesidades de seguridad y trámites de una población creciente. Hoy nos cuentan estará ahí muy temprano el gobernador Mauricio Kuri para encabezar la ceremonia y también entregar el reconocimiento al Mérito Policial, con lo cual se galardona a la mejor acción que realizó un elemento en activo de la corporación. También nos refieren, se entregará al titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Iovan Pérez, el documento que acredita por un año más la certificación internacional de la dependencia. **Se da otra renuncia más al PRI.** El PRI, quien el martes pasado cumplió 96 años de vida, sigue viendo como sus militantes se van y toman rumbos distintos. Ayer, nos cuentan, renunció Víctor Cuevas Vega, quien se desempeñaba como el presidente en el estado del instituto Reyes Heróles, organismo encargado de la capacitación y formación de cuadros. Tenía 13 años afiliado a este instituto político, en el cual también participó como secretario técnico del Comité Directivo Estatal, secretario particular del secretario de Operación Política del CEN y candidato a regidor en Amealco en 2021. Todo indica, nos dicen, se incorpora a Movimiento Ciudadano, partido al cual hace unas semanas también se subieron los ex- priistas Paul Ospital y Antonio Macías. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Mi militancia y patriotismo están acreditados: Kuri. Que el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, a través de la red social X publicó un mensaje en el que reiteró lo declarado la víspera en el sentido de que sí acudirá a la asamblea informativa convocada por la presidenta Claudia Sheinbaum; antes, explicó acudirá al consejo nacional del PAN. “Soy panista y soy mexicano. El domingo asistiré al Consejo Nacional de mi partido para aportar al proceso de reforma e inyectarle nueva energía y competitividad. Posteriormente asistiré al Zócalo a acompañar a la presidenta @Claudiashein. Como opositores hemos sido explícitamente convocados. Hemos pedido unidad nacional para enfrentar los desafíos y actuaré en consecuencia, aceptando esa invitación. México vive momentos de gran presión y tensión. Solo en unidad, sensatez, inteligencia y firmeza superaremos estos desafíos. Mi militancia está acreditada. Mi patriotismo también”. Cabe señalar que la asamblea informativa había sido convocada por la presidenta para



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

anunciar las acciones de nuestro país, tras el anuncio del presidente Trump sobre la imposición del 25 por ciento de aranceles a las exportaciones mexicanas; y, a pesar de que el mandatario norteamericano pospuso su aplicación un mes, Sheinbaum Pardo confirmó que el evento de todos modos se llevará a cabo y que se tratará de un festival “para festejar con el pueblo”. **Se reúne Felifer con Adán Augusto López.** Que el alcalde de Querétaro, Felifer Macías se reunió con Adán Augusto López, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República y Coordinador de la fracción de Morena, informó en redes sociales. “Reunión de trabajo con el senador @adan_augusto, presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado de la República, hablamos sobre los grandes proyectos que tenemos en la ciudad de Querétaro. Para emparejar la cancha y seguir construyendo un Querétaro con orden y rumbo, es fundamental la colaboración con Gobierno del Estado, Gobierno Federal y el poder Legislativo, en las iniciativas a favor de todas y todos”, escribió. **Especial Firma FGE convenio con Secretaría de las Mujeres** Que la Fiscalía General del Estado (FGE) de Querétaro se convirtió en la primera del país en firmar un convenio de colaboración con la Secretaría de las Mujeres del gobierno de México, encabezada por Citlalli Hernández, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Esto, con el fin de fortalecer la formación especializada del personal encargado de la atención a víctimas de violencia de género, para garantizar el acceso a la justicia de mujeres, adolescentes y niñas. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

El alcalde de Querétaro Felifer Macías fue recibido en el Senado por Adán Augusto López, presidente de la Junta de Coordinación Política, para dialogar sobre los proyectos que impulsan el desarrollo de la ciudad y el municipio, resaltando la importancia de la coordinación entre los distintos niveles de gobierno, independientemente de las militancias partidistas. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Murió Don Ángel Ramírez Vázquez. Nuestro estado perdió este jueves a uno de sus maestros históricos, el ingeniero Ángel Ramírez Vázquez ex director del Instituto Tecnológico Regional de Querétaro y de otras instituciones educativas. Tenía 85 años. La misa en su honor se oficiará hoy a las 11 horas en el Templo del Carmen. En ángel aplicaba el lema del ITRQ: La tierra será como sean los hombres. Descanse en paz. Agua bendita para la capillita. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS, 5000 NÚMEROS

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Cabañas, Jefe Diego y Chapo, nuestro bautizo y confirmación. Reunió Mauricio Kuri a los cinco magníficos en mesa de la boda. Hace 31 años del memorable discurso del candidato Colosio. Paula de Allende fue la primera activista del siglo XX queretano. De memoria. Son casi 15 años de la aparición de El Periódico de Querétaro con la publicación de 5000 ediciones, registro puntual de la historia reciente y de los cambios en nuestro estado, el país y el mundo. No ha sido fácil. Ya lo sabíamos. Ni las venganzas políticas ni la pandemia pudieron cerrar la Armería, desde donde agradeceremos siempre el respaldo de lectores, anunciantes, agencias, fuentes de información y voceadores, junto con los reporteros, columnistas, articulistas y fotógrafos, amigas y amigos todos. Va de cuento. Todo comenzó en la red el 25 de enero de 2010. Esa madrugada balearon al futbolista Salvador Cabañas en un bar de la Ciudad de México. La información fue recogida en el entonces desconocido portal de Plaza de Armas que sorpresivamente se ubicó entre los tres primeros medios en difundirla. Era el bautizo de fuego. Casi cuatro meses después vino la gran primicia nacional: el secuestro del ex candidato presidencial del PAN, Diego Fernández de Cevallos, ocurrido la noche del 14 de mayo y detonado en El Portal de Querétaro la mañana del 15, sacudió al país y tomó por sorpresa al presidente Felipe Calderón Hinojosa que ese sábado partía a Madrid. Nuestro amigo Joaquín López-Dóriga habló con el primer mandatario para enterarlo del hecho. A pesar de la gravedad y de la importancia del personaje no podría suspender



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

su vuelo; “sería un pésimo mensaje” le comentó. Tampoco lo sabía el gobernador José Calzada Rovirosa. Su gente de prensa le avisó de la publicación en el desayuno del Día del Maestro y ya no asistió a la tradicional entrega de reconocimientos en el Auditorio “Josefa Ortiz de Domínguez”. Los reporteros se quedaron esperándolo para pedirle su opinión. Esta noticia fue el acta de confirmación de PLAZA DE ARMAS, pero sin duda la exclusiva de mayor relevancia vendría hasta el viernes 8 de enero de 2016, con las fotos y videos de la recaptura de Joaquín “El Chapo” Guzmán, recogidos de nuestra web -con el crédito correspondiente- por los gigantes del periodismo internacional: The New York Times, The Washington Post, The Wall Street Journal, Time, Paris Match, ABC News, Daily Mail, El Mundo, O Globo, además de las principales televisoras nacionales. Igualmente las coberturas del Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez en el cónclave para elegir a Francisco, o la beatificación y la canonización de Juan Pablo II y cientos de notas, investigaciones y trabajos especiales. Mucha información -esto es lo nuestro- hemos compartido y compartiremos en las redes y en el papel. Ese es nuestro compromiso, sin importar el color o talante de los gobernantes. Desde el primer número definimos nuestros compromisos y el propósito de hacer un diario de calidad, tras décadas de trabajo en medios locales y nacionales, impresos y electrónicos. En esa ruta nos mantenemos, apoyados en la familia, con la guía de la Armera Mayor, Magdalena Ramírez, ejemplo de fortaleza para las tres generaciones de periodistas de Plaza de Armas. ¡Nuevos días, Querétaro!. -**Blancas y negras**- Estaban todos. Reunió el gobernador Mauricio Kuri González a numerosos invitados la semana pasada, con motivo del enlace de su hijo Mauricio y Daniela, en conocido salón de fiestas de El Pueblito. Ahí en una mesa compartieron el PAN y la sal cinco de los aspirantes a sucederlo: Felifer Macías y Chepe Guerrero, presidentes de Querétaro y Corregidora; Luis Nava y Marco del Prete, secretarios del gabinete y el senador Agustín Dorantes. “De aquí va a salir el candidato” les dijo un influyente panista. ¿Y la senadora y ex secretaria de gobierno Lupita Murguía Gutiérrez? Muy cerca, al lado del también ex secretario Juan Martín Granados Torres, hoy asesor de políticas públicas. Lo que eso signifique. Por supuesto estaban los demás miembros del gabinete estatal y en particular los cercanísimos Rogelio Vázquez Mellado, Mario Ramírez Retolaza y Carlos Herreras, amigos de todo tiempo, sin más proyecto que trabajar para el jefe del equipo. Destacó igualmente la presencia de los ex gobernadores Francisco Domínguez Servién y Enrique Burgos García. No estuvo Mariano Palacios Alcocer que a esa hora era testigo de la boda de una sobrina. Por cierto el ex gobernador priista Enrique Burgos asistió el miércoles a una comida con ex compañeros de su generación en la casa del cumpleaños Salvador Rojas Paredes, ex secretario de Trabajo del Estado. A propósito de priistas. Ayer se cumplieron 31 años del memorable acto del 6 de marzo de 1994 en el Monumento a la Revolución, en donde Luis Donaldo Colosio habló del México con hambre y sed de justicia, un México de gente agraviada por las distorsiones que imponen a la ley quienes deberían de servirla”. Ahí junto con Mariano Palacios y otros queretanos, oímos a Luis Donaldo Colosio hablarle a México de mujeres y hombres afligidos por abuso de las autoridades o por la arrogancia de las oficinas gubernamentales”. Diecisiete días después, el 23 de marzo, lo mataron en Tijuana. Al día siguiente con el entonces procurador federal del Medio Ambiente, Mariano Palacios, el titular de Sedesol Carlos Rojas (qepd) y otros funcionarios vimos llegar sus restos al hangar presidencial del Aeropuerto Internacional Benito Juárez y una semana después fue destapado Ernesto Zedillo como relevo de Colosio. En el lance había sido mencionado como posible sustituto el queretano Fernando Ortiz Arana, presidente nacional del PRI, a quien le correspondió, lamentable hecho, postular a dos candidatos presidenciales, pero esa es otra historia. La política es así. -**El historietario**- El 8M. En la víspera del día dedicado a la lucha de las mujeres, crece el recuerdo de Paula de Allende, pionera de la lucha feminista en Querétaro, poeta y dínamo de la vida cultural del Querétaro de los años 60, 70 y más, después de una rica participación en la vida de la Ciudad de México. Imponía la escritora su inteligencia y creatividad. Con esas armas irrumpió en la sociedad conservadora de entonces, fundando el Movimiento Liberacional Feminista. Su primer campanazo lo dio en 1969 al ganar el primer premio a la poesía “Trazos de identidad para Querétaro” en los XVII Juegos Florales, después de lo cual abrió su galería de arte en el andador de libertad 58 y una más, con el escritor Alejandro Aura, en San Miguel de Allende. Hace más de medio siglo participó en la creación de la Casa de la Cultura, de la que fue directora su hermana Lupita, entonces en la Casa de Ecala (hoy oficinas del DIF) y casi al mismo tiempo intervino destacadamente en la fundación del periódico Noticias, en donde dirigió la página editorial y “El



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

ruido de las letras”, en donde escribieron Hugo Gutiérrez Vega y Augusto Isla, hoy colaborador de Plaza de Armas. Tres años antes de su repentina desaparición, publicó el libro “Puerto de Abrigo”, reimpresso en 1982 como “Acuático Lecho Espejo del Sol” con nueve poemas inéditos que no fueron dados a conocer en su libro anterior, y para 1985 se reeditó “Puerto de Abrigo”, con otros siete. Uso meses antes del fallecimiento de Paula, el entonces presidente municipal Mariano Palacios Alcocer acudió, en el último acto de su administración, el 30 de septiembre de 1979, a un coctel de despedida y agradecimiento en la Casa de la Cultura. Una imagen captó el brindis. Ella, la gran promotora y el alcalde, acompañados por los directores de los dos periódicos de esa época: Luis Roberto Amieva de Diario de Querétaro y Rogelio Garfias de Noticias, además de este reportero. Fue Paula, en palabras del mencionado ex rector de la UAQ, Hugo Gutiérrez Vega, “una mujer ejemplar que se convirtió en el eje de la vida cultural de la ciudad y de la región”. Amiga sensible y generosa, madrina de bautizo de mis hijos Sergio Arturo y Juan Armando (junto con el periodista René Chambón qepd) nos abrió las puertas de su casa en La Cañada, en donde el vodka era como agua de uso en veladas de canto y poesía. El propio Hugo Gutiérrez Vega, también ya desaparecido, escribió en la Jornada que “en torno a su hospitalaria casa de la Cañada, a su galería y a sus oficinas en la Secretaría de Cultura, giraban los artistas y los escritores. Paula organizaba talleres (Alejandro Aura iba frecuentemente a impartirlos), diplomados, homenajes, recitales, exposiciones, mesas redondas, conferencias. Le tomaba el pulso a la cultura de la ciudad, informaba sobre lo que sucedía en el país y en el mundo y abría las puertas de la exposición o de la publicación a los jóvenes prometedores.” Sus pares la reconocieron siempre. El imprescindible Salvador Alcocer (que hoy es estatua en el barrio de San Sebastián) dijo: “Paula como poeta, vivió como poeta. Los límites nunca los fijó ella. No es exagerado decir que la ciudad estaba espantada. Pocas personas he conocido que espanten tanto como Paula, y no me refiero al espanto de ver seres y personajes de otra vida, porque eso es una patología, sino restregarle a la gente en su cara su hipocresía, su mediocridad y su doble moral; curiosamente sus poemas no reflejan amargura, pero sí el dolor de amar, cosa bastante difícil de expresar.” Otra de las glorias queretanas, Florentino Chávez Trejo expresó en 2005, en el Diario de Querétaro, dirigido entonces por el autor de esta columna: “En efecto: nunca, entre los que vivimos en Querétaro, una mujer había abierto el corazón con tanta magia en su hermosa boca a la amistad y al poema embriagante de la noche como Paula de Allende, en los años setentas. Tampoco a la fecha un rincón mitológico, y una mujer se habían unido de tan íntima manera, como en el caso de La Cañada y la entrañable Paula. (...) Paula y La Cañada eran y podrían seguir siendo, indefinidamente, dos términos complementarios, llenos de significado o de sueños y pesadillas, en algunos casos: La Cañada de Paula – que tal vez eso encierre y bien, a partir de la misma poeta, el Allende de su nombre-, Paula de la Cañada”. La obra de Paula, en palabras del poeta Juan Bañuelos “oscilaba como el péndulo exacto de un reloj entre el Advenimiento y el Vacío, rodeándola de una atmósfera donde se aliaban las más complejas y vertiginosas sensaciones del amor”. Un derrame cerebral nos arrebató en 1979, muy joven, a la mujer que despertó a un Querétaro todavía resistente a las nuevas corrientes culturales, pero su huella permanece en las instituciones en que participó y su recuerdo en la memoria de quienes tuvimos el privilegio de conocerla y, por supuesto, de sus hijos Francisco y Fuensanta que conservan la casa de La Cañada como centro de arte. La recordamos en este 8M. **-La frase de la semana-** Rumbo al 2027. Veo fuerte la caballada en el PAN, (aspirantes) echados para adelante, con buen prestigio y habrá que ver qué es lo que dispone el partido”: Mauricio Kuri, hoy en PLAZA DE ARMAS en entrevista exclusiva por las 5,000 ediciones de El Periódico de Querétaro. ¡Órale! **-Jugada final-** Chapulineo. A quienes hicieron su fortuna en el PAN y andan acomodándose en Movimiento Ciudadano un oportunista y cochino ¡jaque mate! (PA 4)

CÓDICE QUETZAL

Luz al final del tunel. En las altas horas de la noche de ayer, Astrid Ortega, alcaldesa de Cadereyta emitió un mensaje en donde dejó entrever que hoy se podría levantar la huelga de trabajadores en su municipio, luego de una reunión entre el sindicato y la Secretaría del Trabajo. Al final sí se necesitó de la mediación estatal. **Cobertura.** El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz señaló que las diferentes dependencias estatales y municipales estarán acompañando la



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

marcha del 8M de este sábado, señalando que no se pondrán vallas para salvaguardar inmuebles, sino para salvaguardar a las asistentes que estarán marchando. **Ayuda.** La situación de la migración ha afectado a Tolimán, pues la carencia de oportunidades está llevando a una situación crítica, y es que el alcalde Alejo Sánchez señaló que será por medio del turismo en que se buscará ayudar a la economía del municipio de Tolimán. (Código Informativo)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Apoyo. El gobernador Mauricio Kuri publicó un mensaje en el que dio a conocer su agenda del domingo en la Ciudad de México. Primero estará en el Congreso y posteriormente en el zócalo junto a Claudia Sheinbaum. Llama la atención que en redes sociales, algunos usuarios reclamen al mandatario no confrontarse con el Ejecutivo federal, mientras que figuras afines al régimen reconocen su liderazgo y convicción de sumar. Quién lo diría.

Convocatoria. El municipio de Tequisquiapan se sumará a la clase masiva de box que se realizará el 6 de abril de manera simultánea a nivel nacional. La propuesta, impulsada por el gobierno federal, nos dicen, tuvo todo el apoyo de las autoridades locales, empezando por el gobernador Kuri, la titular del Indereq, Iridia Salazar; la secretaria de Educación, Martha Soto; y el enlace de la SEP en la entidad, Mauricio Ruiz. Siguen sumando **Bots.** En redes comenzó a circular una supuesta llamada entre la presidenta municipal de Cadereyta y un personaje desconocido, donde se habla del tema de la huelga y el agua. Sin embargo, nos hacen ver que la difusión es impulsada a través de cuentas falsas que tienen entre 2 y 4 seguidores, todas creadas en octubre de 2024. Habrá que saber si es fake o fuego amigo... veremos. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Ring. Con el "Cinturón de la Paz", el gobernador Mauricio Kuri demuestra que en Querétaro, los únicos golpes permitidos son los de boxeo.... y solo para construir un México mejor y paz. (N 1)

CONSEJO ASESOR PARA LAS MIGRACIONES

Por Arturo Maximiliano

Cada generación vive sus grandes oportunidades y con ellas también conviven enormes retos. Hoy, la tecnología juega un papel fundamental. Internet, redes sociales e inteligencia artificial han sido y son determinantes para moldear nuestra sociedad y economía, y las seguirán cambiando con un dinamismo pocas veces visto. Por su parte, el cambio climático es un asunto altamente preocupante, donde sin el compromiso de gobiernos, empresas y ciudadanos, la vida en el planeta será cada vez menos adecuada para los seres vivos que lo habitamos. En esta misma línea, la migración es otro de esos fenómenos globales que ha tomado una relevancia primordial y hablar de ella, tanto a favor como en contra, se ha vuelto políticamente correcto, de acuerdo con el color del cristal con el que se vea. El movimiento de seres humanos de un lugar a otro es parte de la historia del mundo en el que vivimos y su desarrollo solo se puede explicar precisamente con esta tendencia de ir hacia mejores lugares para vivir, donde hubiera agua, mejor clima, mejores condiciones para la producción, por la ambición, por la riqueza natural explotable que hizo que se emprendieran tantas y tantas expediciones que terminaron por ser factores de colonización y posteriormente de desarrollo de lugares que hoy son importantes países, así como lugares que fueron ricos y ahora son solo productores de pobreza y carencias extremas. A medida que las ciudades crecieron, también lo hicieron las necesidades de servicios e infraestructura para satisfacer servicios básicos de la población. (AD)

UNA PODEROSA PRESIDENTA

Por Andrea Tovar

La presidencia de Claudia Sheinbaum se ha consolidado como una mujer firme con liderazgo y determinación en tiempos de crisis. Desde su victoria en las elecciones pasadas y su llegada al poder, la doctora ha dado cátedra y



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

demostrado una capacidad inquebrantable para enfrentar desafíos y ha puesto el ejemplo de porqué las mujeres deben tomar decisiones firmes en beneficio de un país. Su gestión ha sido marcada por una visión clara y un compromiso inquebrantable con el bienestar del pueblo mexicano. Uno de los mayores retos que ha enfrentado la presidenta ha sido la crisis económica provocada por las políticas arancelarias del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, quien parece que su mayor problema es que no ha podido "doblegar" el ímpetu y la fortaleza con la que cuenta la mandataria. La imposición de aranceles de 25% a los productos mexicanos ha generado una gran incertidumbre en los mercados y ha afectado negativamente a la economía de ambos países. Sin embargo, la Presidenta ha respondido con una estrategia sólida y bien articulada, demostrando su capacidad para manejar situaciones complejas. En lugar de ceder ante las presiones de un hombre que se cree invencible, ha mantenido una postura firme y ha defendido la soberanía de México, primero, convocando a una asamblea informativa en el Zócalo de la Ciudad de México, donde detallará las medidas arancelarias y no arancelarias que su gobierno implementará para contrarrestar los efectos de las políticas de Trump. Esta medida refleja su compromiso con la transparencia y la rendición de cuentas, así como su disposición para abordar los desafíos directamente. La respuesta de la doctora ha recibido el respaldo de los gobernadores de todo el país, quienes han manifestado su apoyo al liderazgo innegable de la presidenta. Gobernadores de diferentes partidos políticos, incluyendo al de nuestro estado, Mauricio Kuri, han expresado su respaldo a la presidenta y han destacado la importancia de la unidad nacional en estos momentos críticos, apoyo que refleja la confianza que los líderes estatales tienen en la capacidad de Sheinbaum para guiar al país a través de la crisis. Esto evidentemente tomo por sorpresa a propios y extraños porque muchos no tardaron en expresar con burla la estrategia pensada, calculada y no reactiva de nuestra presidenta y desafortunadamente para ellos, tuvieron que recular sus palabras y mostrar respeto por quien está decidiendo el rumbo de nuestro país con gran valentía. El presidente Trump, por su parte, ha tenido que enfrentar las consecuencias de sus propias políticas. La imposición de aranceles no sólo ha afectado a México, sino también a millones de ciudadanos estadounidenses que dependen de la integración económica entre ambos países, ha tenido que reconocer que sus medidas han generado más problemas de los que pretendían resolver, y ha comenzado a buscar formas de mitigar los efectos negativos de sus decisiones. Aun cuando hace unos días dijo que no había margen de negociación, en la última llamada que tuvo con la doctora nuevamente tuvo que doblegar su "hombría" y reformular sus propuestas y prohibiciones, dando una nueva victoria a la Doctora. La Presidenta ha demostrado ser una líder capaz y decidida, su capacidad para mantener la unidad nacional y su compromiso con la transparencia han sido clave para enfrentar los desafíos impuestos por las políticas de Trump. Con el respaldo de los gobernadores y el apoyo del pueblo mexicano, Sheinbaum continúa trabajando incansablemente para asegurar un futuro próspero y justo para México. (EUQ 2)

LAS MUJERES GOBIERNAN SÓLO 22% DE LOS MUNICIPIOS QUERETANOS

Por Francisco Flores

A diferencia de lo que se observa en el país, donde en 2024 llegó una mujer a la Presidencia de la República, y que hoy está acompañada de 13 gobernadoras, en Querétaro son pocas las mujeres al frente de un gobierno. A pesar de que la ley electoral ha implementado diversas disposiciones para obligar a los partidos a que cumplan con la equidad de género en sus candidaturas, para que la mitad de ellas sean mujeres, de las 18 presidencias municipales en el estado, sólo en cuatro, equivalentes a 22.2% del total, tienen un gobierno que encabeza una mujer. Las cuatro presidentas municipales son: Astrid Ortega, en Cadereyta; Yunuen Benítez, en Landa de Matamoros; Ana Karen Jiménez, Peñamiller, y María Ramírez, en Pinal de Amoles. Los 14 municipios restantes, que representan 77.8%, entre ellos los de mayor población y mayor poderío económico, son gobernados por hombres. El municipio de Querétaro, el más importante de la entidad por ser la capital del estado, por contar con una población de más de un millón de habitantes -casi la mitad de los habitantes que hay en el estado- nunca ha tenido una mujer que haya sido electa para ocupar la alcaldía. Aunque en 2012, por espacio de ocho meses, una mujer ocupó la presidencia municipal de la



VIERNES 07 DE MARZO DE 2025

capital, por medio de un interinato con María del Carmen Zúñiga. En San Juan del Río, la segunda demarcación en importancia poblacional y económica de la entidad, sólo ha tenido una presidenta electa en su historia: Jacaranda López Salas, para el periodo 2003-2006. En Corregidora, en el periodo 1997-2000, Blanca Pérez Buenrostro (QEPD) fue la única mujer electa como alcaldesa. Querétaro, como estado, nunca ha sido gobernado por una mujer, aunque muchas mujeres han competido como candidatas por el cargo, Celia Maya, por ejemplo, lleva tres intentos: en 2003 lo hizo por el PRD y en 2015 y 2021 por Morena. En la carrera por gubernatura hay dos mujeres que por la naturaleza del cargo que ocupan se les menciona como posibles aspirantes, son las senadoras Guadalupe Murguía, del PAN, y Beatriz Robles, de Morena. El Congreso local es uno de los espacios en donde se observa mayor participación de las mujeres, pues 13 de los 25 escaños son ocupados por ellas, lo que las hace ser mayoría. Esta es la radiografía que se tiene en Querétaro sobre la participación de las mujeres en el gobierno. Somos de los estados en donde nunca se ha electo a una mujer para la gubernatura y tampoco se han tenido alcaldesas electas para los municipios de mayor población de Querétaro y El Marqués. A las mujeres, dicen, en los pasillos de los partidos les dan las candidaturas de menor importancia o las que consideran que no se ganarán. El 2027 está a la vuelta de la esquina, pero la mayoría de los aspirantes, tanto de Morena Como del PAN, son hombres, por lo cual no se espera que cambie mucho el panorama. (EUQ 8)

LEÓN Y QUERÉTARO, CONTRASTES EN LA MISMA REGIÓN

Por Gabriel Morales

Las zonas metropolitanas de Querétaro y León son dos de los motores económicos del Bajío. A pesar de compartir la región e incluso el bipartidismo PRI-PAN desde hace 30 años, los datos de desarrollo social muestran escenarios distintos. La zona metropolitana de Querétaro tiene 1.5 millones de habitantes. La ZM de León es hogar de 1.9 millones. A pesar de tener una población menor, Querétaro tiene un comercio exterior más activo, con 1,375 millones de dólares mensuales en compras internacionales y 998 mdd en ventas. En contraste, León tiene compras internacionales por 664 millones de dólares al mes y ventas por 564 millones. En ambos casos, el sector de manufactura y comercio internacional más grande es el automotriz. Para Querétaro, el 50% de las ventas internacionales es de autopartes, mientras que para León es solo del 40%. En lo social los contrastes son patentes. Querétaro es una sociedad con mayor escolaridad y menor pobreza. En Querétaro el 27.5% de la población estudió hasta la licenciatura, el 25.1% la secundaria, el 21.6 la preparatoria y solo el 14% estudio hasta la primaria. En León, el 35.7% estudió hasta la secundaria, el 24% hasta la primaria, 20% la preparatoria y 13% la licenciatura. Para el año 2020, en Querétaro el 2.39% de la población vivía en pobreza extrema y el 24.5%, en pobreza moderada, un 31.5% estaba vulnerable por carencias sociales, un 8.9% era vulnerable por ingresos y un 32% estaba en condición no vulnerable. En el mismo año, en León el 6.3% de la población estaba en pobreza extrema, el 39% en pobreza moderada, el 22.9% era vulnerable por carencias sociales, el 11.4% vulnerable por ingresos y solo el 20% estaba fuera de la condición de vulnerabilidad. La pobreza en León casi duplica a la pobreza de la Zona Metropolitana de Querétaro. Datos del Coneval ubican a León como el municipio con el mayor número de personas en pobreza, por encima de municipios altamente poblados como Ecatepec, en el Estado de México, o la alcaldía Iztapalapa en la Ciudad de México. (EUQ 10)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



7 DE MARZO DE 2025

Barrera cree que Tovar frena reforma judicial local

LORENA SANDOVAL

Los diputados Homero Barrera McDonald, Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz y Ulises Gómez de la Rosa, integrantes del Grupo Legislativo de Morena en la LXI Legislatura del estado, respondieron a las declaraciones de la diputada Andrea Tovar, presidenta de la Mesa Directiva, sobre la reforma judicial estatal. Afirmaron que su propuesta busca complementar el marco jurídico en línea con la reforma federal y acusaron que las críticas han intentado frenar su avance.

Barrera McDonald señaló que la narrativa en torno a la iniciativa presentada el 24 de febrero ha buscado retrasar e incluso impedir el cumplimiento del mandato popular y constitucional. Explicó que la propuesta establece mecanismos claros para el Instituto Electoral, el Tribunal Electoral y la Legislatura local, además de contemplar una nueva Ley Orgánica del Poder Judicial.

El legislador también cuestionó la imparcialidad de la presidenta de la Mesa Directiva, al señalar que Tovar debió excusarse del debate por un posible conflicto de interés.

“Es trabajadora con licencia del Poder Judicial estatal, lo que la convierte en parte y juez en este proceso. Es una evidente irregularidad”, afirmó.

(DQ 7)



7 DE MARZO DE 2025

Realizarán 3 marchas por el Día de la Mujer

KAREN MUNGUÍA

Este sábado 8 de marzo miles de mujeres tomarán las calles del Centro Histórico de Querétaro para marchar y exigir garantía y respeto de sus derechos para conmemorar años de lucha en el marco del Día Internacional de la Mujer.

Por ello, diversos colectivos han organizado marchas que saldrán de distintos puntos de la capital desde las 14:00 horas, lo que implicará el cierre momentáneo de varias calles.

Una de las marchas es la convocada por la Red de Colectivas y Mujeres que comenzará con actividades como charlas y asesorías jurídicas desde las 10:00 horas en el jardín Guerrero y partirá a las 15:00 horas para recorrer las calles Colón, dar la vuelta a la Alameda, Pasteur, Allende y Madero para regresar al jardín.

Más tarde, a las 14:00 horas, la colectiva Feminismo para Todas marchará de la Alameda Hidalgo hacia el tanque de Querétaro, sobre Avenida Zaragoza, para tomar Corregidora y llegar a Plaza Constitución, donde realizarán un pronunciamiento y diversas actividades.

En tanto, la asociación civil Adax Digitales, junto con otras colectivas, convocó a las 16:00 horas a una marcha que partirá de la Alameda Hidalgo rumbo al jardín de la Corregidora, donde también se realizarán actividades conmemorativas al Día Internacional de la Mujer.

Dicha asociación también realizará marchas en 15 municipios fuera de la capital: a las 16:30 horas se convocó a las mujeres a una marcha que partirá de la cremería Las Palmas, en Pedro Escobedo; en el jardín principal de San Gaspar, en Caderreyta de Montes, a las 16:30 horas; en la calle Mariano Matamoros, en la rotonda del IEEQ, en Tolimán, a las 14:00 horas.

Asimismo, en Jalpan de Serra la marcha partirá del Cervimax al jardín principal a las 17:30 horas; en Colón la convocatoria es en la presidencia municipal a las 17:00 horas.

(DQ 8)

Notas

